Diario republicano de la tarde

Se vende sólo al pregón

el ejemplar

San José, Costa Rica, 4 de Diciembre de 1915

Núm. 34

ción que a med da que se acerca a los trópicos del 5 de diciembre se deshiela.

Fue un imposible que la frialdad de ese témpano corgelara las aguas del océano azul.

El sol glorioso de la vindicta, radiará en todo su apogeo el domingo próximo y bajo el esplendor de sus rayos de justicia, se ahuyentarán las tinieblas opositoras que ennegrecían el ambiente de la patria y en donde los enmascarados pretendían asaltar el capitolio.

El fin se acerca.

La resceión se efectúa en la conciencia como en el ciego aquel que, inconciente y fanático, hiriera el pecho del Redentor, y sintiera al contacto de su preciosa sangre, la magnitud de su ignorancia que le hizo ver en vez de un Dios, un mortal cualquiera o un farsante colapado.

La hora solemne ha llegado.

La oyen los pueblos en todos los confines de la República y se congregan los ciudadanos para cumplir con el derecho sagrado del sufragio que sellará a los mediocres. La victoria republicana queda para siempre asegurada y podrá desarrollar, sin obstáculo, el afán de sus nobles propósitos.

La enseña verde que no figura en nuestro pabellón y que quiso atrapar al rojo para identificarse en su propio y exclusivo beneficio, desaparecerá y con ellas sus huestes.

Solo dejarán en pos de sí una haella, igual a la del tigre a su paso por el corral. Una huella que inspirará nauseas y repulsión. Solo quedará el recuerdo que dejan las grandes

Republicanos: ha llegado la hora solemne.

El enemigo ha perdido uno a uno todos sus baluartes. Los ídolos han caído de sus pedestales de cera.

Sólo falta el golpe de gracia.

Veinte años de acero, veinte años de riña con el reptil de la envidia, los rencores y las ponzoñas cascabelas. Veinte años que al mar se le azotaba con las cadenas del oprobio.

La roca del vilipendio se desmorona y por el claro par san las huestes szules.

Cae el harapo verdi-rojo de los pavorosos desastres y el estandarte azul flamea glorioso en la cúspide de los volcanes y en la concurrencia de los pueblos.

Hurras al Partido Republicano.

DANTON

## "Entró por lana y salió trasquilado" o "Un "ñique" bien merecido"

Con ese gesto de hombre corrompido y mal intencionado, se acercó a mí un verdirojo de esos q' quieren pasar por astusimos políticos, y que con su inteligencia pretenden conquistar aun a los más listos hombres que simpatizan con la muy noble y valerosa causa de los republicanos; una vez que le hubo echado una mirada a la divisa que llevaba en la zolapa, me dijo en tono algo sarcástico: Hombre, tú eras gobiernista? ¡no me había figurado jamás que fueras tan «cochino»!...

Cómo?... te atreves miserable a ofenderme de esa manera y a desagraviar la más noble de mis ideas? Ya verás, perro arrastrado, como te voy a sacar la lengua de un solo «guantaso».

Qué? respondió el tunante con aire de sapo hinchado y pretensiones de politiquero pichón, No es una verdadera falta a la sanidad pública y un atropello a las leyes de la naturaleza, permanecer a tan infernal partido?... y dió luego una chupada al cigarrillo, como pretendiendo extrer del humo de éste, un poco de más astucia, para poder, de esta manera, volcarme como suelen decir ellos a cada momento.

Te he dicho que dejes de rebuzuar: asquerosa visión del otro mundo, aborto de la maldad; le contesté.

No callaré hasta no con-vencerte, y encarrilarte por el camino de la dicha. Repuso el necio rufián

Pues sino callas, yo te callaré! Y de qué manera lo harás?

Pues de esta... y allá te va... de un solo brinco le puse un «nique» que le tiré a rodar su buen trecho por la calle; y le dije: esta es la manera de curar a los perros que están atacados por la hidrofobia».

IIIMiserable!!!... Alludó el verdi-rojo, a quien ya su co-lor se había convertido en verde, sin tomar en cuenta elegantísimo decorado, que resaltaba en el pómulo izquierdo y que había tomado va ei color de un exquisitísimo caimito, que no solo provocaba el apetito, sino que exitaba a «acomodarle otro gan hon en el lado gemelo a éste.

¿Cómo: te atreves a tocar mi cara?... rugió el tuno.

No, si no la he tocado; le contesté: lo que he hecho es simplemente adornarla y darle mayor lucidez».

iiiPues me las pagas!!!-Este do

rugió, y en eso apareció por alli un gendarme y le cechó traca> al tamalero pretencio-so, conquistador de ciudadanos que no ólo son honrados sino, como dicen por ah!: «que pegan con tizón». Y de

esta suerte caminó para el «pulguero».

Así de esta manera, he resuelto condecorar a todos los valerosos conquistadores de republicanos:

# tranqueza por tranqueza

Maffana se sabrá con exactitud quiénes son los costarricences honrados que siguen al actual Gobierno.

Fuera caretas!

El Gobierno no quiere abstencionistas.

Se trata de salvar la República. Es la voz de la patria la que os llama, y no admite dilación.

Los Republicanos, ya sabemos quienes son, porque viidentificados a nosotros.

Nos falta ahora conocer a los que viven con dos más-

Aquí está el dilema, «Ser o no ser» que dijo «Hamlet». Mañana se descubrirá la incognita.

cioso que capitanea un Calvo, nos dijo con toda veracidad que sa ben a ciencia cierta que su derrota es inevitable, y que se halla tan desalentado, que se propone tomar las de Villadiego, a fin de no tomar parte en la refriega. No queremos dar a la publicidad su nombre, porque nos

encargó el secreto.

Esto es público y notorio, y todo el país está convencido de que el triunfo del Partido Republicano será general en

todo Costa Rica.

Triunfo como nunca se haya registrado otro igual.
¿Qué confianza pueden tener los que intenten siquiera
tomar en sus manos la papeleta de la Culebrina?

### De Montes de Oca

Aribal Alvarado Molina, miembro civilista de la Junta Cantonal, y mandador gene-ral de las fincas de don Francisco Montealegre, ha dado orden a uno de los mandado-res de una de dichas fincas para que avise a los peones que el que no vote por la pa-peleta de la oposición será

despedido de su trabajo. Esto es sumamente grave, tanto porque la gran mayoría de esos peones son republicanos, cuanto porque con eso Aribal ha cometido infidelidad con su patrón, pues don Chico ha dado orden de que en sus fiacas no se haga política. Ya varios peones han solicitado trabajo en otras fincas, antes que acep-tar imposiciones esclavisado-

Este mismo Anfbal es el civilista de las intriguillas para la Jefatura Política y con este nuevo hecho ha demostrado que abusa demasiado de la hospitalidad que en este pueblo se le ha dispensa-do, pues ha de entender que todos los legítimos hijos de este cantón miran con repugnancia a los intrusos que quieran imponerle causas o-

San Pedro de Montes de Oca, 3 de diciembre de 1915.

# Pregunta suelta

I mo. Sr. Obispo: Ruégole decirme si es lícito y la religión católica per-mite a sus ministros o sacerdotes ofendan, insulten y calumnien a sus feligreses, a las autoridades y al gobierno, en las calles, en las tribunas políticas y en el púlpito del tem-plo, y luego sin reconciliación digan misa?

Así lo hace el cura párroco de este lugar el presbítero Ricardo Lombardo.

UNOS OFENDIDOS Liberia, Nov. 29 de 1915.

# Por los fueros de la verdad

En vista de un comunicado publicado en La Informa-ción del 2 de los corrientes firmado por el señor Moisés Aguilar, hacemos constar en honor a la verdad, que el ar-tículo a que dicho señor alude referente a su destitución del puesto oficial que servía, y el cual se publicó en este periódico el 26 del mes p. do... no es, como Aguilar zfirma supuesta y malignamente, del caballero don Clodomiro Figueroa, quien dicho sea de paso, no ha ocupado para nada hasta la fecha, las columnas de LA PATRIA.

Un fuerte dolor en la cintura? Pues, compre

### YERBAS MEJICANAS

y frótesela Agente, E. RAWSON | Bolson, noviembre 22 de 1915

#### ¡Mañana se juega! Si señores, mañana se jue-ga. La lotería del Asilo Chalicilato por que si no, no van

¡Mañana sale! ¡Mañana sale!

puí y la otra lotería, la lote-ría electoral. En la primera tienen tomados números los oposicionistas, menos mal que ahí puede que les toque a go, porque si nó pobrecillos,

mal lo van a pasar. En la otra, en la electoral, ahí, no hay de qué. Los números que tomaron, no jue-gan, fué un timo que les dió el vendedor, les dió billetes de números tan altos que no entra en el bombo. ¡Ah! pero el vendedor, por miedo a los resultados de su timo puso pies en polvorosa, y tomó las de Villadiego, ya que no pu-do tomar ot a cosa.

¡Mañana sale! Mañana sa-le triunfante en los comicios electorales el Partido Republicano. En esta lotería electoral tiene tomados todos los números. !Como que todos los jugadores, que son todos los electores, son una misma familia! Se los repartieron equitativamente y claro es, se llevarán el premio gordo y las aproximaciones.
Y los otros los de la FLU-

SIÓN, tendrán que tomar saa dar abasto todos los hijos del Celeste Imperio, para la

varles la ropa.

Pero somos considerados y ya que los pobrecillos fueron víctimas del timo del vendedor, es regalaremos una ter-minación. ¡La terminación del «Gran Partido de la Fin-

Cuentan que los tres de La Re... mi, mi, fa, sol, al com-prar unos pedacitos de lote-

-Uno.-Si me toca el premio grande, compro una grue sa de cajas de pastillas de Vichy Etata.

-Otro-Etate callado porque como lo sepan los de la vuelta te hacen un pan como

El medio. A mi si me to-ca, me dejo ya de escribir tonterías, porque se me cortó

teria, lo que debéis hacer es comprar cajas de conservas alimenticias para poder ir con miendo lo que os reste de

EL CAPITÁN VENENO

Por haber llegado tarde, no se publicaron, en la hoja de Santa Cruz, las adhesiones que se verán luego.

Los infrascritos ciudadanos en ejercicios de sus dere-chos políticos, nos comprometemos bajo palabra de honor, a votar en las próximas elecciones de diciembre por la siguiente pape cta para diputados, Lic. don Antonio Alvarez H. don Francisco Mayorga Rivas, propietarios, y como suplentes don C'imaco Perez y don Alberto Flores.

Don Mercedes Ortega H. Rafael Villegas Z. Leovigildo Matarrita

Concepción Ortega

Timoteo Ortega H. Genaro Ortega Tomás Hernández Benjamin Cascante P.

Jesús Lara Fidel Bonilla Andrés Hernández Hercilio Lara

Lino Cascante P. Andrés Piña O. María Sequeira. Bernardo Sequeira Rosario Montes

Esteban Montes

Seleledonio Guido A. Onofre Salazar B. Guillermo Ortega V. José Angel Ortega H.

Pedro Cascante José Bonilla C. Gregorio Ruiz

Angelino Ruiz Bonifacio Villeg Tolentino Cascante

Wenceslao Carcante Israel Cascante Luciano Ruiz

Celso Ortega V. Margarito Villegas

José N. Pizarro Juan Casarez M. Vicente Martines

Juan J. Paez

Raúl Zúñiga Guillermo Villegas Z. Juan Zuniga F. Jesús María Hernández.

a 5 Cts.

CRESP, POLÍTICO

ria decian:

unas hostias.

la racha.
Una voz.—Si os toca la lo-

DICIEMBRE

Sábado

San Bernardo, cardenal

Domingo

San Modesto, obispo

Datos

Liberia, Nov. 29 de 1915 Los músicos celebraron el día de su patrona Sta. Cecilia con una hermosa fiesta: misa, rosario solemne en casa del Director de la Binda, recreo, retreta, diana, pascos de antorchas y pó vora.

La reunion de ayer de los verdaderos amigos del Go-bierno fué numeros sima y hermosa; despues se dió una función del Circo Moderno al público, siendo muy concurrida y amenizida por los músicos de la banda, gratuita-Tambien celebró reunión

el club anti gobiernist ; no hubo concurrencia, h blaron los oradores F. Faerron y el Pbro. Lombardo, éste se desato con improperios al gobierno, e hizo cargos calumniosos a las principales sutoridades locales y al Director de la Banda de esta ciudad, persona seria, honrada y empleado cumplido.

El músico Manuel Abarca tué cohechado e inducido a porer su renuncia para no seguir en las filas del Gobier-no; se le aceptó la renuncia y hoy anda engalanado con una gran corbata roja.

NOTA EDITORIAL

# **CIUDADANOS**:

Hablamos en vuestra conciencia, a la conciencia misma de este pueblo soberano, al alma nacional, al espíritu público del pueblo de Costa Rica, en el presente momento en que a nuestra historia va a justarse una página más de nobleza y de civismo, con el triunfo del Partido Republicano, que al poner mañana, 5 de Diciembre, el pabellón azul sobre la Casa Presidencial, habrá asegurado el verdero triunfo de la República, sobre los miserables despojos de una impotencia desnaturalizada.

Los grupillos de la imposición, han dado, en

Los grupillos de la imposición, han dado, estos últimos días, en querer demostrar que ellos pueden mover el sentimiento de los costarricenses, la voluntad popular, de tal manera que su editorial de hoy, en «La República» se intitula «A los pue-

Ah! farsantes que ya no tenéis ni escrúpulos de mostraros a la conciencia nacional, marcados con el lodo de las más hediondas impudicias: las manos manchadas de sangre, la frente con la insignia del más vergonzoso baldón, y el corazón gangrenado a fuerza de crueles indignidades.

Cómo es que pretendéis hablar ahora a los pueblos que ayer escarnecísteis, haciendo mofa de sus más nobles derechos, como esclavos que a las puertas de las fiestas aguardaran la migaja que caiga del festín, y a los cuales ahora, en revancha de vuestro fracaso, tratais de EUNUCOS, SERVI-LES, SIN SANGRE Y SIN VERGUENZA?

Cómo es que habláis ahora de «brazo fuerte de

como es que hablais anora de «prazo inerte de nosotros mismos, soberanos y pudientes», refiriéndoos a los costarricenses, si hace muy pocos días dijisteis que el de Costa Rica era un pueblo cobarde, sin palabra de honor, de testuz dispuesto al yugo?

Los que tienen sobre sus espaldas, como una montaña de oprobio, su nefanda historia de gobierno, escuela de usurpación, y sus maldiciones de ahora, cómo es que se atreven a mencionar siguiera

hora, cómo es que se atreven a mencionar siquiera al pueblo en sus letanías en que alternan el lloro, la promesa y la amenaza?

Estos opositores de pega supieron mover las masas populares y acercarse a los pueblos, cuando estuvieron amparados por las omnipotencias del Poder que da fuerza, honor y capital.

Ahora el asunto es otro, y torpes en sus rela-ciones con el pueblo, creyendo que entiende a pa-los como el indio, le han dicho VENDIDO v LA-

DRON en intento de elogiarlo.

La Oposición, relegada al último reducto, desprestigiada, está ahora comprometida en esa horro-rosa lucha de ignominia, mintiendo sin reparo, calumniando sin pudor, cuyo trofeo es una diputa-ción, una sola, la diputación del liberticida Gonzá-lez Víquez, que si ayer llegó a la Presidencia de la República sobre los despojos de la Constitución y con el pabellón nacional a media asta por la muerte de la dignidad nacional, qué de extraño tiene que llegue hoy al Congreso sobre los hombros de una situación comercial e impúdica?

Y decimos que toda la campaña de la oposición se reduce a eso, porque ese triunfo es el único que puede encontrar al final de la jornada.

Deben sentir esos dioses destronados, una gran trictera al comprender que ellos que aver cuendo

tristeza al comprender que ellos, que ayer, cuando gobernaban por ironías del destino, hacían y deshacían gobiernos y jugaban con el porvenir del país, están hoy reducidos a luchar por una diputación que será lo único que les deje la complacencia na-

Las cuentas son claras: en Limón, Puntarenas, Cartago Heredia y Guanacaste, se eligen diputados por mayoría absoluta, y como en todas esas provincias la oposición está en una ridícula minoría, no sacará ni un diputado.

Sólo en Alajuela y en San José la votación no se regirá por mayoría absoluta, pero en la primera de esas provincias, los alajuelenses, que repudian a Iglesias por ser quien es y porque es un fuerero, no le dejarán a la Oposición ni un diputado, y en San José sólo le dejarán elegir al primero, al Licenciado González Víquez.

A eso queda reducida la gritería opositora: a la elección de un diputado, que irá a la Cámara, si es que va, en representación de un grupo que tremola, en agonía, el pendón de una ignominia.

MARIO

## Nuestros músicos

El grupo rebelde que nos combate cobardemente desde sus ocultas madrigueras, el pasquín soez, inculto y denigrante, vocero de ese grupo insolente do batallar, de recibir casti de la libertad, que pasa serendo apóstol del cual abusaro violencia en nu do batallar, de recibir casti no, altivo digno, con su frendas. El grupo rebelde que nos combate cobardemen-

y desprestigiado, dice hoy que: «anoche una turba de beodos, acompañados por la banda oficial y agen-tes del orden y seguridad, recorrían las calles de la ciudad vivando al Gobierno y promoviendo escán-dalos».

Otra injuria lanzada por los apóstatas enemigos verdaderos del orden social, hacia los costarricenses.

Una turba de beodos es el pueblo de Costa Rica para ese diario que sólo destila bilis venenosa en

sus injuriosos escritos.
Una turba de beodos son los costarricenses que no siguen las descabelladas ideas de ese tropel de dioses en derrota.

Degradar el noble carácter de nuestros artistas nacionales, es su constante y corrompida labor, día tras día.

En su despecho, y en su encono, no abrigan el menor reparo para proferir frases hirientes, salpicadas de ira rabiosa, para ese humilde pueblo q' no los adula porque no sabe ser servil, a ese pueblo que siempre es el mismo, vigoroso, fuerte y compacto para luchar, vencer y aplastar como viento huracanado a esa bandada de buitres negros que en su caído vuelo, van en línea recta hacia los festines

Esas frases sólo una turba de apaches, devotos de la crápula, puede pronunciar, y en ese nivel queda el vocero de la Oposición, colocado por todos los honrados hijos de Costa Rica.

Las filarmonías de ayer estaban integradas por NUESTROS ARTISTAS REPUBLICANOS, que llevados por su bélico entusiasmo, acudieron solicitos, a tomar parte en esa gran manifestación que ayer presenció la capital, para prestar su contingente, y demostrar a Costa Rica con sus insignes notas alegres y sonoras, que ellos también participaban de ese mismo entusiasmo.

Nuestros artistas nacionales, de Guadalupe y

Nuestros artistas nacionales, de Guadalupe y San José, republicanos de fe y corazón, no reciben dádivas por su espontánea cooperación. Ellos, no reciben más que la sincera y leal gratitud de sus copartidarios y de sus hermanos de idea.

Esa turba de beodos, que vosotros calificáis tan inicuamente, es el Partido vigoroso, que sobre vuestros despojos, concluirá de levantar el edificio de la verdadera República.

# El Dios de las Naciones está con nosotros

Que nermoso es el amanecer que se nos presenta. Día
de júbilo, día patriótico, día
de fiesta es para Costa Rica
el 5 de diciembre.

Los clarines republicanos
confirmarán a los primeros
albores de la mañana, al primer reflejo del sol, en sus aleres dianas, el triunfo más gres dianas, el triunfo más grande que registra la Historia Nacional.

A tambor batiente, desfi lan nuestras numerosas huestes, decididas, llenas de firme voluntad, a depositar en las urnas electorales, el sello ven-cedor que ha de alcanzar en todo el país el Partido Repu-

El enemigo se esconde y no presenta la faz, porque cobar-de y medroso, siente sobre sus hombros el estigma ver-gonzante de la ignomicia, y a semejanza de las ú timas mu-jerzuelas, convertidos en rajerzuelas, convertidos en ra-meras de asqueroso lupanar, gritan, vociferan e insultan a un pueblo que siempre tuvo por lema la honradez y el tra-bajo; a un pueblo que sabe conservar la dignidad nacio-nal, a un pueblo digno que honra su Patria.

Esos niños anémicos en cu-yos pálidos rostros llevan el signo de la escoria a que per-tenecen, son los que por me-dio del fraude, de la detrac-ción, de las imposiciones, ab-sorvían en todos los sufragios los derechos del ciudadano. Son los mismos que desde arriba y amparados por el Poder, pisotearon las libertades y se burlaron del derecho de los pueblos a quienes con-sideraban como EUNUCOS

contra mil obstáculos, logra el Partido Republicano de-rrotar las trincheras enemigas, y colocar en el mastil del Capitolio Nacional, el hermoso Pabellón Azul, que hoy ondea orgulloso y triun-fante demostrando a nuestros cobardes adversarios el altivo paso que supo el pueblo de Costa Rica conquistar con su persistencia y energía, que lo ha hecho fuerte, grande y poderoso y sobre todo, patriota decidido y resuelto.

El Partido Republicano, siempre con su caudillo a la vanguardia, Jefe a quien vivimos unidos estrechamente por la santa religión de una idea, dejará tras de sí en esta etapa de resurrección de nueva vida un brillante y hercobardes adversarios el altivo

va vida un brillante y moso recuerdo de luz radiante vivísima.

En cambio, el grupo que nos adversa compuesto de tiranos, déspotas, derrochadoranos, despotas, destrochados, res, olímpicos serviles, y detractores sin piedad, ¿qué dejan? El vicio y el descrédito, la degradación inmoral, y la corrupción propia de la mancebía.

Resos hombres que integran ese grupo de costarricenses innobles, hijos legítimos de la Envidia, odian a nuestro Jefe, calumnian al valeroso Caudillo Republicano por que fuerte como una roca se les enfrenta para aplastarlos y aniquilarlos.

Pero Costa Rica sabe, que todos juntos en la inquietud de sus desesperadas contor-

te erguida, por ertre esa at-mosfera cargada de in jurias y de blasfemias.

Pasa en su carrez fal, con el pueblo de Costa Rica que le tiende en el camila jornada una alfom bra de flores como premio a

su benemérita labor, comen-z da hace años entre las fragorosas oscuridades de la opresión y mantenida hoy ba-jo este Sol de Libertad.

REYNERY

# Compañeros republicanos

lestros votos: el triunfo de mañ na la consolidación de nuestros tra-jos durante veinte años de luch.

Habia varios republicanos que Habfa varios republicanos que propestral tanto de las coesa se ha fa dessleat do, porque vieron ocupar el solio presidencial a quien en verdad no crasu jí.

Ese desaliente dimistrá el mora su casa y a su abinderade; y en verdad que ted sios que no el taban bien em sapados de los scontreimientos tenfan rocode; mas hi y que han

tos tenfan rozós; mas h y que hau comprendido que el actual Presiden-te de la República, don Alfredo Gon-zález Fores, faé el producto, el resultado de las gestiones llevadas a cabo con mucho tino y pradencia por la parte intelectual de nuestro partido, hasta dar por resultado los acontecimientos del bendito veinti-cho de abril del año 1914, el senti miento republicano volvió a agigan

tarae.

Queridos compañaros republicanos: sabdis quien debería est r desalentado? nuestro jefe, pues di y
nadie mas debía de haber l'egado a
la presidencia; sinembargo chi lo
teneis, sismore y goroso, contento,
dispuesto como el primer dia a r
guir luchando hosta llegar a la ed.pide, t rea tan magna que a dis,
solo los republicados con ese abbe

presion que hizo el G nuectro partido, el dinero que regó Pertido Unión Nacional para la compra de vetos, no pudimos llegar a obtener la mayoría absoluta de los

sufrigios. En el Congreso, ni nosotros ni nucetros adversarios, tenfamos ma-yori, de dioutados, de modo que no nos quedo más remedio, que convenir con lo que se convino, solución

favorable pera nuestro partido.
Nada humos perdido, hemos pro-gresado, esta mos caminando, nues-tros adversarios ni unidos nos de-

tendrán.
Comprendéi= que el h-cho del veintiocho de s bril del s fi 1914 tiene su jastificación; y ademá «; como dije no nos debemos quijer, tenemos en el poder a un republicano, nuestro compodera un republican, mestro com-pañero de syer que no de la deserlo hoy por el hicho de ser Presidente. Acuerpém sio, que con eso llegare-mos día tras día, conqui tas tias conquistas hasta completar nume-tras aspiraciones; id a las urnas, votad por el Gobierno o por el partido republicano, da lo misme; aplanto-mos a los de la oposición.

SATISFECHO

### Lo de las agresiones de anoche

Sinceramente lamentamos lo ocusrido anoche; y lo de-ploramos, porque a más de perturvar el entusiasmo de que disfrutábamos, es dolo-roso que alguna mujer su-friera las consecuencias de la provocación de nuestros contrarios.

El que esto escribe, rinde El que esto escribe, rinde el sobrero a la apreciable senora y señoritas, comprematidas anoche en el escándalo preparado adrede para disolver nuestra reunión, y sóo siente que sus acompañantes, padre, hermano, o esposo, ya que estaban dispuestos a agriarnos nuestra festa, no las dejaran en su casa, a las puertas de cuyos hogares deja su respetuoso salupo. Desja su respetuoso salupo. Des-graciadamente, la Oposición, sin educación cívica, en derrota, herida de muerte con la manifestación de anoche, quiso lanzarse, de regreso de su fracaso en el Circo Teatro, contra nuestras huestes, por más que han hecho un gran magisterio de paci ncia, soportar su altaneria y las cast geror. Tenemos nosctros la cuipa de que entre esa turba de escandelosos vinie ran a noras o sin rita.?

La policía, en stención a elias, iba a permitir el asalto a nuestro part do y el pro-nunciamiento de glitos sub-versivos de: Abajo el Gobierno?

Saben los farsantes de «La Repúblic: > lo que ese grit : significa? En cualquier parte quien eso dice, no es un cin-tarazo lo que recibe, siro mucho más: el castigo que merece el menguado que aten-ta contra el gobierno cossti-

tuido.

Al fin y al cabo, y x ección hecha de las mujeres, contra quienes no hicemos armas porque las nuestras son luchas de hombres, no está mal que sepan os sicarios de ayer y pordioseros políticos de hoy, lo que es el látigo de los que mand r. y del cual abusaron con li jo de violencia en nuertras copalDon Guillermo Steinvorth

Hace ocho dias no mái, pagó su tributo a nuestra modre tierra, el incansable huhador y apreciable caballero cuyo nombre encabeza estas líneas. Fué en vida don Guillermo, modelo de ejemplares virtudes y un ferviente devoto del trabajo. Poseía las onvidiables cualidades de las envidiables cualidades de todo aquel que sabe cumplir sun deberes para con la pa-tria, con la sociedad y con la familia. Por eso he sentido resperada muerte. Por eso vergo a dar desahogo a los sent mientos del corazón.

Sempre me ha inspirado cimpatía y cariño los hijos de la noble colonia alemana re i tente en Costa Rica.

Y es que h y vengo tristemente impresionado a consagrar un recuerdo a su memo ria que como una estela la la como una estela la como una

ria; que como una estela lu-minosa, aparece radiante, y nunca se borra.

Duédenle a sus inconsola-bles hijos su limpio nombre. Mientras tanto, i é a la ciudad de los muertos, y sobre la tumba que gnarda sus preciosos restos dejaré caer una lágrima a su memoria.

PEDRO FERNANDO ROJAS, Músico.

San José 4 de Dic. de 1915.

### Luis Chaves Prado

Este conocido luchador, deseando dar mayor ensanche a su modesto negocio que tiene situado detrás de la I-glesia de la Dolorosa, en la casa de Mr. Chasse y en el anhelo de corresponder a la exitativa de su distinguida y numerosa cientela, ha abierto nuevamente su acreditado de signa d fábrica de siropes, con prepa-raciones de magafica calidad, fictros especiales, limpi zi, esmerada y rápida atención en el despacho de pedidos.

23 de Nobre, de 1915.

Para mujeres bonitas, Sevilla. Para toreros, Madrid.

Y para obras de arte en flores, En el invernadero

frente al Carmen No está en verso

pero es verdad.

de sus desesperadas contorde sus desesperadas contor-siones de rabia y de veneno, no valen una palabra, un sólo gesto de ese grande apóstol de la libertad, que pasa sere-

# La imponente manifestación de anoche

San Joré anoche se visto de gala: el recuerdo de los viernes gloriosos del Partido Republicano resurgió triunfal en todos los corazones, y la alegría ilumisó en todos los remblantes.

Por todas las calles se vió afluir, desde temprano, grupos de republicanos en dirección a La Merced, punto de revu óa para iniciar el de-file.

Con todo y que el cía pre-segló liuvia y la noche estaba más o menos escura, los re-publicanos l'egaron, entusias-tas, a celebrar la ú tima fis-ta republicana de la presente

c mp. ñr.
Por qué iban a temer a la lluvia los que no temieron los horrores de las más espantosas tiranías?

Serían las siete de la noche cuando la Plaza de la Merced era un mar de alegría republicana, en el centro de ese bar io que es un baluarte de nue tro Partido.

Una media hora después la inmensa much dombre se puso en camino con dirección a la Paza de la Fábrica. Era el patriotismo en marcha ha-cia su plaz histórica; era la cia su plez histórica; era la legión que hey, syer y siempre a sabito representar a Costa Rica en contra de los avances de los def nsores de las tiranías y de la opresión. Al amparo protector de nuestras banderas azules, que han sido estandartes de victoria clavados sobre las murallas republicanas y en los brazos de nuestros adalides, a los acordes de mú icas triunfales que nos hicieron pensar acordes de mú icas triunfales que nos hicieron pensar
en las memorables jornadas
de la repúb ica, llegó la manifestación a la Plaza de la
Fábrica, dende un inmenso
grupo se juntó a ella.

Inmediatamente despues
subió a la tribuna el incansable Claudio Coto, quien entusiasta como siempre, escuchó
al final de cada párrafo una

siasta como siempre, escuchó al final de cada párrafo una salva de aplausos.

Luego subó a la tribuna nuestro bizarro caudillo, sonriente, satisfecho, con el gesto convencido de sus grandes momentos, que han sido a la viz. los grandes momentos del Partido Republicano.

Una demostración de in-

Usa demortración de in-tensa simpatía saladó su apa-rición en la tribusa; di-z mil sombreros se levantaron en homenaje de simpatía al cauillo egregio en quien las lu-chas no han podido más que fortalecer su espíritu.

Fué un minuto glorioso: el Fue un minuto glorioso: en corazón republicano en un sona palpiteción con el corazón del Licenciado don Miximo Fertá dez y comerzo en un vigor que lieró de confianza a la muchedumbre.

«Compañeros R publica-

El content ; que se r fl ja en vuestros semblantes esta noche, claro me está dicien-do que sóis el mismo partido abnegado y valeroso de nues-tras hermosas campañas.

Hemos venido esta noche a nuestra querida plaza, aquí donde siempre nos congregó el entusiasmo. Los republiel entusiasmo. Los republicanos no pueden congregarse sino es en las grandes plazas, en se mejanza con aquella memorable plaza de Atenas dende el puebo ateniense se reun is para discutir sus magnos asuntos y dictar sus leyes. Nosotros no cabemos en los circos, donde sólo suelen reunirse los restos de las compañías de cómicos de la legu. compañías de cómicos de la pública sincera.

(En este momento una bombas adelante, entre los ba al estallar, arrojada por la compañías de cómicos de la pública sincera.

aplausos de la multitud que lo aclamaba, siguió diciendo:

«Se nos moteja que somos gobiernistas. Sí, gobiernistas, y de todo corazón. Pero somos gobiernistas porque el gobierno que nos rige broto, en uno de sus vigorosos im-pulsos, del Partido Republi-cano. Somos gobiernistas por-que Alfredo González tiene el respaldo del pueblo, y porque es un hombre hourado y lim-

Luego, tras brillantes fraese que sentimos no poder recordar, siguió diciendo:

«Nuestros contrarios hablan de tiranías y de opresio-

nes; y nunca, republicanos, ha habido mayor libertad en Costa Rica. De la libertad de Personnes operations of the control of the pensamientos, cuando se ha abusado más que ahora? Quién ha estorbado la libertad de reunión? Dónde están esas opresiones?

Por qué extraña la oposición que ciertas autoridades a istan a nuestras reuniones? Ellos vienen como venían antes, porque son buenos repu blicanos, porque no pueden olvidar su credo.

La oposición se agita de-

La oposición se agita desesperada porque se siente
merir. Era el matapalo que
chupó por muchos años la
savia del Partido Republicano, pero hoy se ha secado ese
matapalo y nuestro Partido
se yergue vigoroso.

A cada uno de sus párrafos, la muchedumbre republicana lo aplaudía, y por todo
el auditorio vibraba una
como electricidud: era el entusiasmo que la spalabras del
Jefe levaban al corazón de
sus soldados. Al bajar de la
tribuna el Litenciado Fernández después de tan hermoso discurso, sub ó a ella el
viejo luchador republicano
don Francisco Conejo quien,
desde hace muchos años, en
la prensa, en la tribuna, ha
sabido conquistarse un nombre de luchador inteligente. sabido conquistarse un nom-bre de luchador inteligente.

Su vibrante discurso, que trascribimos a continuación, pronunciado con brío, llenó de fuego al auditorio.

Discurso de don Francisco Conejo C., pronunciado en la marifestación política del 3 de diciembre de 1915.

Pláceme ocupar esta tribuna azul y contribuir con mi humi de palabra a esta mag-nífica expansión del alma republicana. En la eterna evolución de

los seres y de las naciones hay un minuto de oro para los pueblos libres, es aquel en que alcanzando las democracias su mayoría de edad entran en el pleno goce de sus derechos y en el alto cumpli-miento de sus derechos cí-

El pueblo de Costa Rica pasa ya por este minuto de oro; ha alcanzado, después de veinte años de doctrina, de evangelización de las masas, después de veinte años de amarguras y de sufrimien-tos, ha alcanzado en el arco ascendente de la evolución univer-al las clarividencias

univer-al las clarividencias de una conciencia esclarecida. Y es, señores, porque el trab jo que se ejerce en el espíritu humano, la obra grandiosa de construcción en el alma popular, es la única persistente; fuerte como el granito, es la única base para que surja en toda su plenitud, con radisciones de luz la recon radiaciones de luz la re-

sas manifestaciones de fuer-za, de fuerza brutal, son los utimos estertores de la oli-garquía agonizante ante el paso magestuoso de la apla-nadora republicana! En virtud de una loy eter-

En virtud de una ley eterna que rige el movimiento de
los cuerpos siderales los fenómenos celestes se repitea dentro de un tiempo determina
do, es lo que los científicos
llaman la ley de periodicidas.
Esta ley que es una profunda verdad en el mundo fisico, lo es también en los finómenos de un carácter social y moral.

nomenos de un caracter so-cial y moral.

El fenómeno político social que tuvo verificativo en el a-no 1907 está ahora repitién-dose con los mismos factores, pero con los términos inver-

pero con los términos invertidos.

"Los tentáculos del pulpo que martirizaron al pueblo republicano en 1907 que desterraron a los ilustres y abnegados Jefes de la Unión Republicana, que pisotearon la constitución política que, en una palabra, rempieron todos los cánones del derecho público, esos tentáculos, el civilismo y el cletismo, unidos, los estamos contemplando ahora, en 1915, impenitentes, iracundos, soberbios, haciendo las mismas gestiones pará consolidar la oligarquía. Y el pueblo republicano los contempla ahora en este minuto de oro. El pueblo republicano contempla ahora en 1915 a la anémica oligar-

los del contubernio híbrido, quía en plena llanura sin los sus fieles soldados, exitándo-interrumpió al orador) cuarteles, sin el poder, sin el les para que se efectuara el presupuesto nacional, sin los desfile hacia el Monumento empleados públicos.

empleados públicos.

En estas condiciones va a presentar la ú tima batella la unión republicana el 5 de dicembre de 1915. El pueblo de Costa Rica está en su minuto de oro.

Siguió en el uso de la palabra el joven Z yas B zur, desarrollando una tesis brillante y enérgica, q' f é premisda con atronados aplantes.

Félix Q lesada, arengó entusiasma io desde la tribuna izul a la gran enorme misa de republicanos allí reunidos. Tavo frases p tióticas y al-tivas para el Caudillo de los veirte in la, y su discurso de mocrático despertó fuerte entusiasmo en el auditorio que lo aplaudió frenética-

El joves A bertazz' Aven-d îl , cerró con broche de oro quella reunión de hombres libres, de hermanos es la lucha, pronunciando un corto pero hermoso discurso, por los temas doctrinarios que supo con tanto acierto desa-rrollar.

Por ser ya la hora avanzada, el joven orador terminó
despidiéndose de sus hermanos republicanos, arengándo
les para la batalla que Costa
Rica ha de librar en el día de
mañana, de cuyo triuefo ha
de surgir la salvacióa del
país y la consolidación del
Partido Republicano.

Después nuestro digno Jefe

Después nuestro digno Jefe el Lic. Fernández, saludó a

Nacional.

Entre atronadores vivas al Gobierno, al Presidente de la República y al Licenciado don Máximo Fernández. Jefe don Máximo Fernández. Jefe del mismo Partido Republicano, partió aquella inmensa caravana, hacia el sagrado lugar en que se perpetúa la memoria de los héroes de la campaña del 56.

Costa Rica entera, se cubilda gloria cara esta mani-

brió de gloria con esta mani-festación, donde se reflejaba el fiel exponente de nuestras fuerzas. su cometido en el lugar seña-lado por nuestro Jefs, y de allí partimos en distintos gru-pos, pasando muchos de ellos por la Casa Presidencial papor la Casa Presidencial para rendir su saludo al Jefe Republicano que nos gobierna, el Lic don A fredo Gonzáles Flores, que al presentarse en los balcones fué unáulmemente victoreado por consoldados republicanos o los soldados republicanos, q' siempre seguirán firmes, fie-les y leales, defendiendo al Gobierno constituído y a su altivo jefe el Lic. don Máximo Fernándes.

CRONISTA

## De Tres Ríos Nota de duelo

Ayer en 'a meñana estábamos en nuestras tareas repu-blicanas de estos días, cuan-do nos sorprendió la noticia triste de la mue; t: de don Cirilo Sanabria, o urrida en su finca de Tucurrique, a don-de había ido en biaca de otros horizontes para sus afanea agui plas. afanes agricolas.

Sorprende la muerte a este luchador, en los surcos del trabajo que fortifica y de la idea que eleva al espíritu, relativamente joven, cuando su viuda e hijas necesitaban más de su car fi sa compafía.

Tres Ríos, Dmbre. de 1915.

Compre Ud. LA PATRIA

Tres Ríos, en cuyas filas mi-litó siempre, siendo víctima de la intemperancia de Iglesias, cuando, como elector, tuvo la delegación de su pueblo en los e ecciones que bur-ló el ex dictador, en tiempos de la Unión Católica, siente sinceramente esta desgracia y coloca sobre la tumba de su Presidente Honorario las flores del cariño.

Para su señora esposa, hi-

El Partido Republicano de

jos, hermanos y la numero-a parentela del extinto uestras muestras más expresivas de condolencia.

ARTURITO

# COSTARRICENSES:

Votar por la papeleta republicana equivale a votar en contra del resurgimiento del odioso círculo del Olimpo que dilapidó los fondos del Tesoro Nacional causando funesto terremoto en el Erario Público.

Votar por la papeleta de los republicanos es ir contra las ansias de predominio—nunca colmadas—del viejo Cletismo, que atentó y atenta contra la Soberanía nacional, contra los derechos del Pueblo, contra las Leyes y contra la Hacienda de los costarricenses.

Votar por la papeleta de los enemigos de los republicanos, equivale a votar en favor del advenimiento al Poder de los conculcadores de las libertades, derrochadores de los dineros de los costarricenses, vampiros de las energías del Pueblo y eternos enemigos de la República y de la Patria.

Votar por la papeleta de los republicanos es ir en favor de la Justicia el Derecho que condenan a los que a su paso por el Gobierno dejaron la negra huella de cuarenta y cinco millones de colones de deuda garantizada por todas las Rentas del Estado, con la humillante cláusula que envuelve la pérdida de la Soberanía nacional a la menor falta de pago de la enorme suma de seis mil colones diarios de intereses que nuestro actual Gobierno Republicano, a pesar de la espantosa crisis actual y a costa de un sinnúmero de sacrificios, ha sabido cubrir religiosamente hasta hoy.

Votar por la papeleta de los republicanos, es ir en contra de los hombres de funesta historia que no se cansaron de dar privilegios a los Bancos en contra del Puebo burlado, escarnecido y sacrificado.

Votar contra los republicanos es votar en favor de la traición y el

Costarricenses, elegid!

San José, 5 de diciembre de 1915.

Unos Republicanos

# Nicoyanos

jugando el porvenir y prosperidad de nuestro pue-blo, ejercitando mis derechos de ciudadano y fiel hijo de Nicoya, me permito hacerles las observaciones siguientes. 1ª Que en

Que en la próxima campaña eleccionaria para elegir munícipes y procuradores, síndicos del cantón, déis vuestros votos por personas concientes genuinos republicanos y que tengan el capital que

marca la ley o sean mil quinientos colones.

2º Que no votéis por personas de filiación po-lítica dudosa, que tan buena les dá militar en un bando como en otro, no por convicción honrada, sino por cálculo, burlando así, de una manera des-

sino por cálculo, burlando así, de una manera descarada, la voluntad popular.

3º Que os fijéis bien en las personas que deben regir nuestros destinos durante un lapso de dos años, que sepan manejar con honradez meridiana los fondos de la comunidad; y que con su carácter, su independencia, liberalidad, buena fe, criterio propio y desinteresado, no permitan que se hagan juegos sucios; y con esa noble actitud conseguiremos que de una vez queden abolidos los tapujos de compadrazgos que solo han servido en otras épocas para comerciar a la sombra con lo que es

épocas para comerciar a la sombra con lo que es del pueblo y únicamente del pueblo.

4º Que comprendáis que es época de aprovechar nuestros triunfos de una larga época de lucha, glorias, con que mañana quieren quitarnos hoy los politiquillos de círculo que bien analizados no son politiquillos de cárculo que se con ribetos de cartón.

más que caciques de barro con ribetes de cartón.

Pueblo nicoyano! despierta! Ya está puesto en
el tapete de la opinión pública vuestro sagrado
porvenir: es época ya de que las mayorías decidan
en los debates políticos conforme los estipulan la razón y nuestros sacrosantos principios republi-

Alguien a quien he analizado como se debe, no distingo en la arena política sino como un reptil que merece desprecio, me trata de civilista por el solo hecho de que no claudico en mis ideas y que soy firme en mis convicciones, más que todo, porque mi independencia de criterio hasta aquí, no me ha permitido ser maniquí de nadie.

Ya que se trata de asuntos puramente locales,

creo que no deberíamos fijarnos en colores políticos sino en el bien regional, más como es falso que yo sea civilista, protesto de ese cargo, toda vez que he sido, soy y seré republicano Fernandista de los que ni por un momento abdican de sus ideas porque estas son nacidas del fondo de mi alma y ninguna intriguilla rastrera será suficiente para hacerme va-

riar de opinión.
Otros politicastros de un pueblo que por cierto no gozan del favor popular por su caracter aberdugado, aunque se precian de republicanos pero que tienen ideas muy concentradas de obstinada oligarquía y desmedido absolutismo, envidiando mipopularidad e independencia, gritan que no convengo en el Municipio. Ignoran esos retrógrados que como ejecutorias me abonan un abolengo de honradez acrisolada y una hoja de servicios en el ramo de

justicia, que me llena de orgullo?

Nicoyanos: el cinco de diciembre próximo debemos concurrir todos a las urnas electorales a votar por nuestros representantes republicanos. Con ese paso atinado habremos acabado de una vez con viejos cacicazgos odiosos, camarillas empeder-nidas, mandarines machetones, políticos camaleo-nes y habrá triufado la razón, la justicia y nuestro

ideal: el republicanismo.

Compañeros: a la lucha, a paso de vencedores. Ya nuestra redención está por presentarse esplendorosa en los campos de la Democracia.

CARRILLO OBANDO

Nicoya, noviembre de 1915.

# Politica herediana

para refrse uno a carcajadas, se encuentran los directores del huérfano partido de los del huérfano partido de los verdes; tanto por haberlos dejado solos su Jefe—el dautor Durán—quien le dió agua a los caites y se las mando abrir para allá abajo en los instantes en que sus millones de soldados (cuál langos de preparaban para en al la pos en al la po instantes en que sus millones de soldados (cuál langosta?) se preparaban para entrar en combate, como porque el reloj del tiempo les
indica que solo el resto de los caballeros de la triste instantes en que sus millorojos no les ha quedado otro
camino que el de aparecer
unidos, pero en el fondo los
tiene desunidos la traición.
Ya se acordarán de nosotros;
los caballeros de la triste interpo esta dando rruto en nuestra tierra, y para
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
llenaron de ambición y en sus
pechos no sentían arder la
ll

elecciones del domingo próxielecciones del domingo próximo, y aún no se han podido poner de acuerdo para formular la papeleta de los dos diputados en contra de la del gobiernismo. Es que como el agua no se puede mezclar con el aceite, así los verdes y los figura llegan al 5 de diciembre y todavía están negociando el hueso diputadil. Y es por todo lo expuesto que ve-mos a Juan María parpadeándole los ojos como un candil puesto a las ánimas próximo a extinguirse, y a Juan Ra-fael—el de la diminuta na-riz—dale que dale vueltas al Parque, diciendo:

Y a mí q é, y a mí qué, Cleta, si algún día con Iglesias te vuelves a manchimbrar: mira que entonces el Poder no volverás a escalar. Y a mí qué, y a mí qué.

Ña Mapuches, la conocida brujilla del barrio de Santiago, que todos los días baja a la villa—cuando ya la tarde ha recogido sus doradas alas para que la diosa noche prin-cipie su reinado a fin de llevarles a las mujerzuelas de Pueblo Nuevo los amuletos y maléficios con que sas gen-tes creen conquistar incau tos, nos ha comunicado que los directores de la fusión verde roja de calva andaban en carreras, y que en medio de sus congojas se postraron a media noche—de una de las a media noche—de una de las pasadas—ante el Sr. Canónigo Valenciano con el objeto de que tuviera piedad de ellos decidiéndose a aceptar como compañero para la diputación al señor Juan Rafael González, pero que el Presbitero firme en su palabra empeñada para con don Victor Trejos, les dijo NONIS. Muy bien hace el padre Valenciano en jalar para su lado, máxime que el de todo el alboroto es el Calvo que quiere imponer-le una compañía libera que cuando estuvo de Cura bastantes malos ratos le hizo su-

El viernes último tuvimos función gratis de cine en los altos del Mercado. Fué función de gala dedicada al pre-sunto diputado por el Parti-do Civil Pero hubo de suspenderse muy pronto, pues en los momentos en que hacía su representación el señor Va'enciano, diz que le replicó Alberto J. para manifestarle que en v.rtud del cisma creado, de que existe revolución intestinal, y que en estos tiempos no hay estómago que no se halle pegado al espina. zo, de mejor acuerdo se había zo, de mejor acuerdo se habia resuelto que el de las gafas y Lapa fueran los que se disputaran el puesto en el Congreso. Ya lo ven, ya lo ven: estos señores van a concluir a trompada limpia.

«La Información» del domingo 28, confirma la nota que acabamos de citar; con algunas falsas variantes y todo, pero de efecto para el civilismo. Si a los doscientos concurrentes que dice la Celestina, hubo en la reunión, le quita un cero, será la pri-mera vez que la hoja de papel impreso cuenta la ver-

Eala misma «Información» vemos la nota del Director Ejecutivo del Partido Duranista en que reconoce como candidato oficial para diputado ese partido por esta provincia, al señor Juan Rafael González Zamora, que fael González Zamora, quedando por lógica consecuencia, desconocido, el Lic. don Victor Trejos, quien por conplacencias al Padre Valenciano, se había lanzado como tal. Ya debe haberse convencido el amigo Trejos de aquella gran verdad: que es mejor unenemigo franco que un amigo falso. Y fué que al Licenciado Trejos le endulzaron el paladar con llevarlo al Congreso, pero era mientras ayudaba a hacer partido, esperando que una vez que el clarín tocara el fin de la jornada, clavarle el puñal de la traición—como en efecto ha sucedido—dejándo-lo herido y abandonado como el Sameratiano del Paragrii. lo herido y abandonado como el Samaritano del Evangelio.

en medio del sendero. Se aguantará el Sr. Trejos semejante infamia? Será Valenciano quien recoja al herido y no lo deje solo? El tiempo nos lo dirá.

CANDILEJA

En los momentos actuales porque atraviesa Costa Rica, extrañame ver en este apar-tado lugar hombres, que aunque les ha sonreido la fortuna, están al nivel de sus coterráneos en materia de ins-trucción; no hay en este bendito terruño uno solo que ha-ya rozado sus vestidos en las paredes de una escuela de Derecho, todos sin excepción, apenas podemos leer y escri-bir medianamente. Sin embargo existen por desgracia para nosotros los tilaraneños, dos o tres individuos que, guiados por la soberbia que les produce las cuantas pese-tas que poseen, se creen superiores a los demás, se apar-tan del camino de la demo-cracia, pretendiendo figurar con los grandes personajes del odioso Olimpo y ellos pobrecitos, no toman en cuenta «que por más que haga la ra-na nunca sale del lodo». Así son ellos, apenas si acaso co-nocen su firma cuando la ven escrita, pero cieyéndose po-derosos, ultrajan al pobre con derosos, ultrajan al pobre con su voz de hiena porque no seguimos sus ideales políticos para saciar su ambicioso ape-tito; vociferan contra el ac-tual gobernante, porque este digno mandatario no corres-ponde a sus anhelos, porque se impone para cortar de rais-esta mala semilla que hace mucho tiempo está dando fru-to en nuestra tierra, y para

campaña electoral con tanta presión como la actual; sin duda alguna estos señores de duda alguna estos señores de la Argolla nacieron ayer o estaban refundidos en las montañas mas ásperas, que no recuerdan en políticas pasadas la actitud observada por Rafael Yglesias, Ascención Esquivel y Cleto González Víquez; creo que no habrá necesidad de hacer alusión que estos señor rea pusieron en que estos señor rea pusieron en que estos señ res pusieron en prática para coronar su desenfrenada ambición, porque todos los costarricenses las conocen. ¿Y quién fué la víc-tima durante 20 años de estas odiosas opresiones? Na da odiosas opresiones? Nada menos que el Partido Republicano, aquel grupo de apóstoles que con la frente levantida se opusieron y enfrentaron para impedir que Costa Rica, esta casa Patria que nos legaron los mayores, cayera en las garras de ese enjambre de vampiros, sedientos de mando y del vil metal.

Todavía paréceme ver en mi pueblo y en aquellos tiem-

mi pueblo y en aquellos tiem-a Ceslao Saborío y otros, me-tidos en los cuartos oscuros, tidos en los cuartos oscuros, en los montes, huyendo de las persecuciones de aquel déspota llamado Rafael Yglesias, y hoy tan campantes que le rinden homenaje; estos falsos republicanos de aquellos tiempos doblaron la cerviz ante el tirano, porque se llenaron de ambición y en sus pechos no sentían arder la

sillos exaustos. Los verdaderos republicanos, los que fui-mos tallados al fuego lento mos tallados al fuego lento de aquellas tiranías, no nos doblegamos porque la única ambición que nos guía es ver anuestra querida Patria prós-pera y feliz, libre de los de-rrochadores, de los que lle-nan su descomunal barriga sin acordarse que el pueblo se muere de miseria.

¡Alerta, tilaraneños! no déis oídos a estos falsos predica-dores de la democracia; re-

chazar a los que les hablen de imposiciones del Gobierno, de tiranías, porque lo que estos quieren es nuestro con-tingente para agarrar de nuevo el mando y seguir vi-viendo del presupuesto.

Nosotros los trabajadores debemos apoyar un gobierno que proteja los intereses del pueblo trabajador y fomente la agricultura y ese gobierno es el del Licenciado don Alfredo González Flores.

J. BENJAMÍN ARIAS

#### Despacho de Correos

Los martes y viernes, a las 10 a. m., se despacha la correspondencia para Santa María, San Marcos, Los Frailes, San Juan de Tobosi, Corralillo, San Cristóbal y San Miguel de Desamparados.

Los ludes y ineves a las 7

Los ludes y jueves a las 7 y 30 a. m., sale la correspondencia para Filadelfia, Nicoya, Liberia y Sardinal.

ya, Liberia y Sardinal.

Los martes y viernes a las 7.30 a. m. se despacha la correspondencia para Bagaces, Cañas, Liberia, Miramar y Montezuma.

Para Escasú, Santa Ana y Pacaca, todos los días a las 9 30 a. m. a excepción de los domingos

domingos.

El sábado saldrá la correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Bostón.

Los lunes para Europa y Estados Unidos, vía New

Orleans.
Los domingos para Sud Busque Ud. "La Patria".
América y Panama.

### LUIS CASTRO URENA

trasladará su oficina desde el día primero del próximo diciem-bre, al primer departamento nue-vo, situado f ente al Teatro Na-cional y al Registro y Archivos, entrada Sur de La-Arcadas. En el mismo local despachará

ROBERTO CASTRO UREÑA

como Notario y Apoderado Mu-nicipal de este cantón. San José, Nov. 16 de 1915.

#### PARA LA TEMPORADA DE VERANO

Se alquila en Puntarenas una hermosa y fresca casa con-suficientes muebles para familia grande, por los tres me-ses de verano. Está situada a 100 varas de la playa y muy cerca de los baños municipales y de la estación del ferrocarril. Tiene servicio de cafiería y de luz eléctrica. Informará en aquel puerto don Raul Jimé-nez y en esta ciudad don Francisco Boza.

# EXPORTACION DE CAFE

Se solicitan muestras UNICAMENTE PRIMERAS de la presente cosecha para enviar a toda España, de cuyo resultado y para los pedidos en firme recibirán noticias por CABLE

#### ALSINA y PEREZ MARTIN

Oficina en España: BARCELONA

Oficina en Costa Rica: IMPRENTA ALSINA
APARTADO 249 - TELEFONO 36

## COCHE DE NIÑO

Daré una gratificación a quien me indique el paradero de mi cochecito.

Lygia Mangel

San José, 12 de noviembre de 1915.

## SIN SILLAS NO HAY FIESTAS

El «Teatro Alajuela», interesado en prestar el mayor lucimiento posible a las fiestas cívicas de la

ALQUILA O VENDE

doscientas sillas que pueden utilizarse en tablados, en el Parque de Morazán o en cualquier otro lugar de recreación. En este diario se informará.

### CIGARROS IZTEPEOUE

del depósito de los Sres. Esquivel, vende la Barbería de los Hermanos ANTILLON Frente al lado Este del Banco de Costa Rica

Las señoritas Antillón dan clases de CORTE y COSTURA

También se hacen cargo de trabajos de costura

500 varas al Sur del Banco de Costa Rica 500 varas ar Sur ...